

BAB IV

PAPARAN DATA DAN TEMUAN PENELITIAN

A. Paparan Data Obyek Penelitian

1. Dewan Pengurus Cabang Partai Kebangkitan Bangsa (DPC PKB) Kabupaten Trenggalek

DPC PKB Kabupaten Trenggalek berlokasi di Jl. Veteran No.29, Sosutan, Ngantru, Kec. Trenggalek, Kabupaten Trenggalek, Jawa Timur, Kode Pos 66311. Yang diketuai oleh Bapak H Kholiq, SH., M.Si. dan sekretarisnya H. Samsul Anam, S.H., M.M., M.Si., dan memiliki Ranting di seluruh kecamatan yang ada di Kabupaten Trenggalek. DPC PKB Kabupaten Trenggalek mempunyai peran yang sangat penting di dunia perpolitikan yang ada di Kabupaten Trenggalek, terbukti dengan mendapatkan suara terbanyak mencapai 98.790. pada tahun 2020, atau mengalami kenaikan 83.600 suara jika dibanding tahun 2014. Dengan rincian 3 kursi di Dapil I (Trenggalek, Bendungan, Pogalan, Durenan) 3 kursi di Dapil II (Gandusari, Kampak, Watulimo) 2 kursi di Dapil III (Munjungan, Dongko, Panggul) dan 3 kursi dari Dapil IV (Karangan, Tugu, Suruh, Pule).⁸⁹

1) Visi dan Misi Partai Partai Kebangkitan Bangsa

- a) Mewujudkan cita-cita kemerdekaan Republik Indonesia sebagaimana dituangkan dalam Pembukaan Undang- undang Dasar 1945.

⁸⁹ <https://pkb.id/read/10034/pkb-kantongi-11-kursi-di-dprd-trenggalek/> diakses pada tanggal 22 juli 2021 pukul 09.00 WIB

- b) Mewujudkan masyarakat yang adil dan makmur secara lahir dan batin, material dan spiritual.
- c) Mewujudkan tatanan politik nasional yang demokratis, terbuka, bersih dan berakhlakul karimah.

2) Tujuan dan Usaha Partai Kebangkitan Bangsa

Tujuan Partai Kebangkitan Bangsa adalah sebagai berikut:

- a) Mewujudkan cita-cita kemerdekaan republik Indonesia sebagaimana dituangkan dalam pembukaan Undang-Undang Dasar 1945
- b) Mewujudkan masyarakat adil dan makmur secara lahir dan batin, material, dan spiritual.
- c) Mewujudkan tatanan politik nasional dan demokratis, terbuka, bersih dan berakhlakul karimah.

Sedangkan untuk mencapai tujuannya, partai kebangkitan bangsa melakukan usaha-usaha sebagai berikut:

a) Bidang agama

Meningkatkan ketaqwaan kepada Tuhan Yang Maha Esa dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara.

b) Bidang Politik

Mempertahankan Negara Kesatuan Republik Indonesia (NKRI), menegakkan kedaulatan rakyat, mewujudkan pemerintahan yang demokratis, bersih dan terpercaya, melaksanakan pembangunan nasional untuk kemakmuran rakyat, melaksanakan politik luar negeri bebas aktif serta

mengembangkan kerja sama luar negeri untuk menciptakan perdamaian dunia yang abadi, adil dan sejahtera.

c) Bidang ekonomi

Menegakkan dan mengembangkan kehidupan ekonomi kerakyatan yang adil dan demokratis.

d) Bidang Hukum

Berusaha menegakkan dan mengembangkan negara hukum yang beradab, mampu mengayomi seluruh rakyat, menjunjung tinggi hak-hak asasi manusia, dan berkeadilan sosial.

e) Bidang Sosial dan Budaya

Berusaha membangun budaya yang maju dan modern dengan tetap memelihara jati diri bangsa yang baik demi meningkatkan harkat dan martabat bangsa.

f) Bidang Pendidikan

Berusaha Meningkatkan kualitas sumber daya manusia yang berahlakulkarimah, mulia, trampil, profesional, dan kritis terhadap lingkungan sosial di sekitarnya, mengusahakan terwujudnya sistem pendidikan nasional yang berorientasi kerakyatan, murah dan berkesinambungan.

g) Bidang Pertahanan

Membangun kesadaran setiap warga negara terhadap kewajiban untuk turut serta dalam usaha pertahanan negara, mendorong terwujudnya swabela masyarakat terhadap perlakuan-perlakuan yang menimbulkan rasa aman, baik yang datang dari

pribadi-pribadimaupun institusi tertentu dalam masyarakat.

3) Asas dan Prinsip Perjuangan

a) Asas, pasal 3

Partai berasaskan Ketuhanan Yang Maha Esa, kemanusiaan yang adil dan beradab, persatuan Indonesia, kerakyatan yang dipimpin oleh hikmah kebijaksanaan dalam permusyawaratan / perwakilan dan keadilan sosial bagi seluruh rakyat Indonesia.

b) Prinsip perjuangan, pasal 4

Prinsip perjuangan partai adalah pengabdian kepada Allah Subhannah wata'ala, menjunjung tinggi kebenaran dan kejujuran, mengakkan keadilan, menjaga persatuan, menumbuhkan persaudaran dan kebersamaan sesuai dengan nilai-nilai Islam Ahlusunnah Waljamaa'ah.

4) Struktur Pengurus Dewan Pengurus Cabang Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek

a) Dewan Syura

Ketua	: H. Suparmin Sujono, S.Pd
Wakil Ketua	: K.H Syahar Banuri Basthomi
Wakil Ketua	: K.H. Muhammad Hasyim
Wakil Ketua	: Kiai Im Kurdi Ngali
Wakil Ketua	: Kiai Bahrudin
Wakil Ketua	: K.H M. Gufron Syamsuri
Wakil Ketua	: Kiai Ali Mukhtar, M.Pd.I.
Wakil Ketua	: Kiai Ahmad Jauhari

Wakil Ketua : Hj. Siti Qoniah
Wakil Ketua : K.H M. Ichsan Permadi

Sekretaris : K.H. Nur Hasyim
Wakil Sekretaris : K.H. Mohammad Nashron
Wakil Sekretaris : Nur Rohim
Wakil Sekretaris : Kiai Ali Asmungi
Wakil Sekretaris : H. Hidayat Nur Hasim, S.H
Wakil Sekretaris : Drs. M. Hadi
Wakil Sekretaris : Nafi'ul Warah, S.Pd

Anggota : K.H. Imam Bashori
Anggota : Jalaludin
Anggota : H. Fatkhur Rohman
Anggota : Muhsin

Ketua : Kholiq, SH., M.Si.
Wakil Ketua : Drs. H. Sukarodin, M.Ag.
Wakil Ketua : Amin Tohari, S.Ag., M.H.
Wakil Ketua : Drs. H. Ibnu Majid, M.Ag.
Wakil Ketua : Drs. H. Kusprigianto, M.M.
Wakil Ketua : H. Kholis Widodo, S.T., S.Pd.
Wakil Ketua : Yusuful Khamdani, M.Si.
Wakil Ketua : Muhammad Izudin Zakki, M.Sy.
Wakil Ketua : Hj. Laila Rochmatin, S.H.
Wakil Ketua : Badriyah

Wakil Ketua : Hj. Siti Mukiyarti, S.Ag., M.Ag.
Wakil Ketua : Drs. H. Margono, M.M.
Sekretaris : H. Samsul Anam, S.H., M.M., M.Hum.
Wakil Sekretaris : Murkam, S.T.
Wakil Sekretaris : Wawan Setyawan, S.Pd.
Wakil Sekretaris : Siti Masruroh, S.Ag.
Wakil Sekretaris : Kunni Hidaah, S.Ag.
Wakil Sekretaris : Soi, S.H.
Wakil Sekretaris : Imam Rosyidin, S.Pd. M.M.
Wakil Sekretaris : Idamatul Khoiriyah, S.Pd.I.
Wakil Sekretaris : Mahmudah, S.Pd.I.
Wakil Sekretaris : Achmad Toha Fuzaini, A.Md., Kom.
Bendahara : H. Sujarwoto, S.Pd.I.
Wakil Bendahara : Drs. Satam
Wakil Bendahara : Dra. Hj. Djumiati
Wakil Bendahara : Dra. Hj. Sutri Mariyani

b) Dewan Syuro

Dewan Syuro adalah dewan pimpinan partai yang membuat dan menetapkan kebijakan umum partai.

c) Dewan Tanfidz

Dewan Tanfidz adalah pimpinan eksekutif partai yang membuat dan menjalankan kebijakan-kebijakan strategis partai. Demikianlah Penjelasan di atas mengenai makna dari dewan syuro dan dewan tanfidz yang tertuang di dalam AD/ART partai.

2. Pendidikan Politik Yang Dilakukan Partai Kebangkitan Bangsa Di Kabupaten Trenggalek

Ada beberapa latar belakang terkait dengan pendidikan politik yang dilakukan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Trenggalek ini. Selain pemilu, Partai Kebangkitan Bangsa Trenggalek ingin membuktikan bahwa, partai yang baik merupakan partai yang berperan sebagai edukator untuk masyarakat dan juga kader partainya. Diharapkan dengan pendidikan-pendidikan yang diberi oleh Partai Kebangkitan Bangsa Trenggalek diharapkan masyarakat dan kader partai bertambah wawasannya dengan politik dan mengerti politik itu berjalan di negara demokrasi.

Hal ini disampaikan oleh Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H.. Ia menjelaskan, sebagai salah satu partai tertua di Indonesia, Partai Kebangkitan Bangsa harus memberikan contoh yang baik kepada partai lain bahwa, pendidikan politik harus dilakukan secara terus menerus dan tujuan dari dilakukannya pendidikan politik adalah mencerdaskan. Mencerdaskan adalah tujuan utama berlangsungnya kegiatan pendidikan politik. Karena itu, kepentingan partai harus di nomor duakan :

Pendidikan politik merupakan salah satu tugas penting yang harus dilakukan oleh partai politik manapun, baik Partai Kebangkitan Bangsa maupun yang lainnya. Sekarang ini, Partai Kebangkitan Bangsa yang merupakan salah satu partai tertua selalu dijadikan contoh oleh partai lain untuk dilihat bagaimana pendidikan politik oleh Partai Kebangkitan Bangsa dilaksanakan. Latar belakang, Partai Partai Kebangkitan Bangsa mengadakan pendidikan politik adalah mencerdaskan semua kalangan masyarakat baik muda maupun tua dengan cara pengkaderan dan juga diskusi publik. Melalui hal tersebut, masyarakat dan kader nantinya juga akan

mencerdaskan masyarakat lainnya. Dengan begitu, kepentingan pendidikan politik harus menjadi prioritas program Partai Kebangkitan Bangsa Trenggalek.⁹⁰

Hal serupa disampaikan oleh Wakil sekretaris Dewan Pimpinan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Murkam, S.T.. Ia menjelaskan bahwa, pendidikan politik Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek dilatar belakangi untuk memberikan masyarakat dan kader pemahaman tentang politik maupun pemerintahan:

Pada dasarnya, Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek memiliki beberapa program pendidikan politik baik untuk masyarakat dan kader partainya. Pendidikan politik ini dilatar belakangi oleh keinginan kadernya untuk memberikan masyarakat Trenggalek dan juga kader sebuah pemahaman tentang sistem pemerintahan, perpolitikan hingga pemilu dan berdemokrasi. Sehingga masyarakat nantinya tidak selalu mengandalkan para anggota partai untuk memberikan opini tentang politik, tapi mereka juga harus bergerak maju memberikan opini politik dan juga berpartisipasi dalam kegiatan politik di Trenggalek.⁹¹

Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. memberikan penjelasannya, yaitu Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek sebagai partai politik yang baik selalu melaksanakan fungsinya yaitu memberikan pendidikan politik untuk kader dan masyarakat. Sehingga, mereka yang mendapatkan program pendidikan politik diberikan pencerahan tentang pentingnya berpolitik dalam rangka mengisi pembangunan di Kabupaten Trenggalek :

⁹⁰ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.00 WIB.

⁹¹ Hasil wawancara dengan Bapak Murkam, S.T. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021. 15.00 WIB.

Pendidikan politik merupakan sesuatu yang sangat penting bagi partai politik. Pendidikan politik sendiri merupakan salah satu fungsi dari partai politik, untuk memberikan pendidikan politik ke masyarakat maupun kader partai. Tidak bisa dihindari bahwa latar belakang Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek memberikan kegiatan ini adalah agar masyarakat dan juga kader cerdas dalam menghadapi perpolitikan yang terjadi di Indonesia sekarang ini. Di zaman modern seperti sekarang, tidak boleh lagi ada masyarakat dan kader yang mendapatkan informasi tentang politik secara setengah-setengah. Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek juga mengajarkan tentang sistem perpolitikan, kepartaian hingga pendidikan pemilu untuk masyarakat dan juga kita sebagai kader partai.⁹²

Pendidikan politik ini bisa hadir dalam ruang lingkup lingkungan sekolah, pemerintah, maupun partai politik dalam rangka pemahaman, penghayatan, dan pengamalan nilai, norma, dan simbol politik yang dianggap ideal dan baik. Dalam praktik kegiatan pendidikan politik di berbagai ruang lingkup, harus memiliki tujuan yang jelas, materi yang layak, dan metode yang jelas. Hal lain yang harus dipertimbangkan adalah bahwa praktik kegiatan pendidikan politik ini harus sesuai dengan perundang-undangan yang berlaku dan tidak bertentangan dengan norma agama.

Mengenai pendidikan politik bagi masyarakat yang dilakukan oleh partai kebangkitan bangsa jika dilihat dalam aturan dan ajaran Islam sebenarnya sudah ada. Menurut Kyai Haji Halimi jika dalam aturan sudah jelas bahwa salah satu tugas dari partai politik adalah melakukan pendidikan politik agar masyarakat sadar dan tahu mengenai pentingnya politik, sebab dengan politiklah seorang pemimpin ditentukan, dan

⁹² Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.10 WIB.

dengan politik maka masyarakat bisa mempengaruhi kebijakan yang akan dibuat atau diterapkan oleh pemimpin.

Dari sini saya melihat bahwa memang pendidikan politik sangatlah penting, agar masyarakat mau berperan aktif dalam melakukan gerakan politik, mengingat sistem negara kita adalah demokrasi, yang membolehkan semua orang untuk membuka suara dan memiliki kesempatan yang sama. Jika masyarakat pasif dan acuh tak acuh dalam politik tentu jika ada kebijakan yang kurang pas maka kontrol sosialnya tidak ada atau minim sekali.⁹³

Selanjutnya Kyai Haji Halimi mengatakan bahwa yang terpenting dalam melakukan pendidikan politik adalah membahas kegiatan politik yang baik, tidak menyimpang dari ajaran Islam dan juga melanggar peraturan negara, karena semuanya tahu bahwa saat ini banyak pemimpin-pemimpin negara yang terjerat masalah hukum karena telah melakukan penyalahgunaan wewenang, tentu hal seperti yang harus dirubah agar negara Indonesai menjadi negara yang maju dan semakin baik. Selain itu juga Kyai Haji Halimi menegaskan jangan juga melakukan pendidikan politik yang mengajari cara-cara kotor seperti suap menyuap atau lain sebagainya demi meraih kemenangan, karena jika memenangkan sesuatu dengan cara yang tidak baik maka bisa dipastikan dalam menjalankan amanah juga berpotensi untuk melakukan penyelewengan.

Lalu menurut Kyai Haji Wariso seorang tokoh agama di desa Karangrejo Kecamatan Karang, juga menyampaikan bahwa pendidikan politik sangatlah bagus, sebab bisa dilihat dari niatnya saja mengadakan pendidikan atau mengajari seseorang agar memiliki ilmu, tentu hal ini

⁹³ Hasil wawancara dengan KH. Halimi pada tanggal 5 September 2021 pukul. 16.00 WIB.

sejalan dengan ajaran hadits nabi yaitu manusia dituntut untuk mencari ilmu mulai dilahirkan sampai meninggal dunia. Dalam menuntut ilmu pastinya bisa dalam ilmu apapun yang penting digunakan untuk hal kebaikan. Sedangkan politik juga termasuk dalam ajaran Islam yaitu siyasah atau cara dalam bernegara, mengelola negara untuk kemasalahatan orang banyak.

Jika seseorang tidak paham dengan politik apalagi orang tersebut merupakan seorang muslim atau muslimah tentunya orang itu tidak mempelajari ajaran islam yaitu mengenai ajaran fiqih siyasah. Sehingga menurut Kyai Haji Wariso mempelajari politik sangatlah penting demi keberlangsungan bernegara. Sebab kebaikan apapun seseorang akan kalah besar dengan kebaikan yang dilakukan oleh negara, dengan begitu bisa ditarik kesimpulan melakukan kebaikan dan kemasahatan terbesar adalah negara, dan negara akan baik jika masyarakatnya baik, dan jika masyarakatnya baik insya Allah akan melahirkan pemimpin-pemimpin yang baik.

Jadi saya sangat setuju jika ada yang melakukan pendidikan politik harapannya itu tadi jika masyarakat memahami pentingnya politik, maka bisa menghasilkan pemimpin politik yang baik. Dan selain itu masyarakat juga menjadi tidak mudah diombang ambingkan kedalam hal-hal yang jelek salah satunya politik adu domba yang dapat memecah kesatuan bangsa dan Negara.⁹⁴

Dan yang terpenting menurut Kyai Haji Wariso menekankan bahwa pentingnya persatuan, melihat saat ini politik pecah belah sering digaungkan oleh oknum-oknum tertentu. Beliau menyampaikan didalam

⁹⁴ Hasil wawancara dengan Kyai Haji Wariso pada tanggal 7 September 2021 pukul 15.30 WIB.

politik memang ada pertarungan, namun jangan sampai pertarungan tersebut sampai membuat rasa kemanusiaan seseorang hilang. Sehingga apapun yang terjadi menurutnya persatuan, dan tolong menolong harus di atas segala-galanya. Sebab jika sampai masyarakat kita saling menyakiti lantaran politik maka akan hancur seperti negara-negara timur tengah yang saat ini sedang konflik perang saudara, padahal saling menyakiti tidak dianjurkan dalam ajaran islam. Sebagaimana yang telah dijelaskan dalam Surat Al-Ahzab ayat 58, yang berbunyi:

وَالَّذِينَ يُؤْذُونَ الْمُؤْمِنِينَ وَالْمُؤْمِنَاتِ بَغَيْرِ مَا اكْتَسَبُوا فَقَدْ احْتَمَلُوا بُهْتَانًا وَإِثْمًا مُّبِينًا

Artinya: “Dan orang-orang yang menyakiti mukmin dan mukminat tanpa kesalahan yang mereka perbuat, maka sesungguhnya mereka telah memikul kebohongan dan dosa yang nyata.” (QS. Al-Ahzab: 58).⁹⁵

B. Kegiatan Pendidikan Politik Partai Kebangkitan Bangsa Cabang Kabupaten Trenggalek

Pada penelitian ini, peneliti akan memaparkan kegiatan-kegiatan pendidikan politik yang telah dijalankan di bawah wewenang Partai PKB Kabupaten Trenggalek, termasuk di dalamnya terkait tujuan, materi, dan metode yang digunakan di setiap kegiatan pendidikan politik yang diselenggarakan. Selain itu peneliti juga akan memaparkan sinkronisasi kegiatan yang telah diselenggarakan dengan Undang-undang Nomor 2 Tahun 2011 tentang Partai Politik, serta fiqih Siyasa. Berikut adalah

⁹⁵ <https://www.merdeka.com/quran/al-ahzab/ayat-58> diakses pada tanggal 2 Desember 2021 pukul 20.45 WIB.

praktik kegiatan pendidikan politik yang diselenggarakan oleh Partai Kebangkitan Bangsa di Kabupaten Trenggalek:

1. Pendidikan politik yang bertema "Peran Partai dalam Membentuk Jiwa Leadership Kader Muda"

Sasaran dalam pendidikan politik yang diselenggarakan oleh Dewan Pengurus Cabang Partai Kebangkitan Bangsa (DPC PKB) dengan tema "Peran Partai dalam Membentuk Jiwa Leadership Kader Muda" ini adalah anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Hal ini dibuktikan melalui cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut : “Ya sasaran kita adalah para generasi milenial. Karena kita tahu kesadaran politik generasi milenial saat ini perlu diperhatikan, mas.”⁹⁶ Wakil sekretaris Dewan Pimpinan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Murkam, S.T. menambahkan bahwa, “kasusnya sekarang banyak mas generasi milenial yang acuh terhadap kesadaran politik. Di kalangan mahasiswa saja sekarang coba mas amati, kalangan mahasiswa saja shari ini sibuk dengan diri mereka sendiri. Apalagi untuk kalangan masyarakat luas. Coba bayangkan.”⁹⁷

⁹⁶ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.15 WIB.

⁹⁷ Hasil wawancara dengan Bapak Murkam, S.T. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 15.10 WIB.

Acara ini dilaksanakan pada Desember 2020 di Kecamatan Pogalan. Hal ini dibuktikan melalui cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut : “

Kalau tidak salah di akhir tahun 2020, tepatnya bulan Desember, tapi saya lupa tanggal berapa. Yang jelas acara ini dilaksanakan di Kecamatan Pogalan, Mas⁹⁸

Sementara itu, acara ini dihadiri oleh anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Data ini diambil dari cuplikan wawancara dengan Wakil sekretaris Dewan Pimpinan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Murkam, S.T. sebagai berikut :

Dalam kegiatan ini dihadiri oleh anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek, mas.⁹⁹

Berikut adalah tujuan, materi, dan metode yang digunakan dalam pendidikan ini :

a. Tujuan

Berdasarkan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H., diperoleh data bahwa pendidikan politik yang digelar oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek ini diharapkan dapat memberikan pemahaman politik kebangsaan

⁹⁸ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.20 WIB.

⁹⁹ Hasil wawancara dengan Bapak Murkam, S.T. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 15.15 WIB.

kepada generasi milenial. Sehingga generasi muda tidak acuh tak acuh terhadap proses politik. Berikut adalah cuplikan wawancaranya:

Acara ini ingin memberikan wawasan pengetahuan kebangsaan kepada generasi muda sehingga dapat turut serta dan mengawal kemajuan bangsa Indonesia.¹⁰⁰

Selain itu, tujuan kegiatan ini jika peneliti fahami, sekaligus sebagai kaderisasi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) ke depan. Hal ini peneliti amati dari pernyataan wawancara di atas yang menyatakan harapan bahwa generasi milenial dapat turut serta dan mengawal kemajuan bangsa. Artinya jika peserta yang hadir adalah dari kalangan masyarakat, dapat dipahami bahwa kegiatan ini adalah sebuah bentuk kaderisasi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) ke depan

Wakil sekretaris Dewan Pimpinan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Murkam, S.T. menambahkan:

Pada intinya, generasi milenial diharapkan dapat terus mengembangkan wawasan berpikir agar dapat membangun bangsa dan negara kedepan. Kegiatan pendidikan politik ini akan membentuk pribadi yang kuat, mampu mengendalikan perkembangan zaman yang perubahannya sangat cepat di era digital.¹⁰¹

b. Materi

Pendidikan politik ini, terdapat tiga materi yang diberikan kepada peserta, yakni tentang kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap kemajuan bangsa, Partai Kebangkitan Bangsa, dan Nahdhotul Ulama (NU) dalam mengawal kemajuan bangsa, serta

¹⁰⁰ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.30 WIB.

¹⁰¹ Hasil wawancara dengan Bapak Murkam, S.T. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 15.45. WIB.

materi kepemimpinan. Hal ini sesuai dengan kutipan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. :

Ada tiga materi mas yang disampaikan dalam kegiatan ini. Pertama, tentang kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap kemajuan bangsa. Kedua, Partai Kebangkitan Bangsa, dan Nahdhotul Ulama (NU) dalam mengawal kemajuan bangsa. Ketiga, materi kepemimpinan.¹⁰²

Wakil sekretaris Dewan Pimpinan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Murkam, S.T. menambahkan melalui hasil wawancara sebagai berikut :

Bicara PKB, tidak akan terlepas dari Nahdhotul Ulama, mas. Ini adalah materi yang sangat penting yang harus disampaikan untuk menggugah semangat para peserta. Dengan mengingat perjuangan Nahdhotu Ulama dalam memajukan bangsa, diharapkan akan muncul kader-kader yang memiliki semangat seperti sesepuh-sesepuh kita dulu, bahkan lebih, yang rela berjuang untuk bangsa dan negara. Sdangkan materi kepemimpinan digunakan untuk menyiapkan kader-kader yang tahan banting di segala situasi politik yang berubah-ubah.¹⁰³

¹⁰² Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.40 WIB

¹⁰³ Hasil wawancara dengan Bapak Murkam, S.T. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 15.35 WIB.



Gambar 4.1. Pembukaan Acara Pendidikan Politik bertema "Peran Partai dalam Membentuk Jiwa Leadership Kader Muda"

2. Pendidikan politik yang bertema "Pendidikan Politik Kader Penggerak Desa"

Sasaran dalam pendidikan politik yang diselenggarakan oleh Dewan Pengurus Cabang Partai Kebangkitan Bangsa (DPC PKB) dengan tema "Pendidikan Politik Kader Penggerak Desa" ini adalah anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Hal ini dibuktikan melalui cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut:

Sasaran kita sama seperti kegiatan di Pogalan, yaitu para generasi milenial. Generasi milenial selalu menjadi sasaran kita karena kita tahu kesadaran politik generasi milenial saat ini perlu diperhatikan, mas. Jangan sampai sikap apatis mereka menghalangi kemajuan bangsa.¹⁰⁴

¹⁰⁴ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.50 WIB.

Wakil sekretaris Dewan Pimpinan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Murkam, S.T. menambahkan bahwa:

kasusnya sekarang banyak mas generasi milenial yang acuh terhadap kesadaran politik. Di kalangan mahasiswa saja sekarang coba mas amati, kalangan mahasiswa saja hari ini sibuk dengan diri mereka sendiri. Apalagi untuk kalangan masyarakat luas. Coba bayangkan.¹⁰⁵

Kegiatan ini dilaksanakan pada 29 November 2020 di Kecamatan Pogalan. Hal ini dibuktikan melalui cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut:

Dilangsungkannya acara ini sekitar tanggal 29 November tahun 2020, Mas. Lokasinya di Kecamatan Durenan.¹⁰⁶

Sementara itu, acara ini dihadiri oleh anggota Dewan Pimpinan Cabang (DPC) dan Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Data ini diambil dari cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut :

Kegiatan ini dihadiri oleh anggota Dewan Pimpinan Cabang (DPC) dan Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek, mas.¹⁰⁷

¹⁰⁵ Hasil wawancara dengan Bapak Murkam, S.T. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 15.40 WIB

¹⁰⁶ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.55 WIB.

¹⁰⁷ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di Sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 15.40 WIB.

Berikut adalah tujuan, materi, dan metode yang digunakan dalam pendidikan ini :

a. Tujuan

Berdasarkan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H., diperoleh data bahwa pendidikan politik yang digelar oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek ini diharapkan dapat mencetak kader yang loyal terhadap masyarakat desa sekaligus penggerak desa. Sehingga hal ini sesuai dengan komitmen Partai Kebangkitan Bangsa untuk mengawal dan terus memperkuat desa sebagai pilar kebudayaan bangsa dan perekonomian nasional dengan menegakkan kedaulatan desa dan meningkatkan pedesaan sebagai mandat Undang-Undang Desa.. Berikut adalah cuplikan wawancaranya:

Tujuan kegiatan ini ya supaya dapat mencetak kader yang loyal terhadap masyarakat desa sekaligus penggerak desa.¹⁰⁸

Pada intinya, para kader muda diharapkan dapat terus mengembangkan wawasan berpikir agar dapat membangun bangsa dan negara kedepan. Kegiatan pendidikan politik ini akan membentuk pribadi yang kuat, mampu mengendalikan perkembangan zaman yang perubahannya sangat cepat di era digital.:

b. Materi

Sedangkan dalam pendidikan politik ini, ada dua materi yang diberikan kepada peserta, yakni tentang kontribusi Nahdhotul Ulama

¹⁰⁸ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.35 WIB.

(NU) terhadap kemajuan bangsa, serta isu pedesaan. Hal ini sesuai dengan kutipan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. :

Ada dua materi mas yang disampaikan dalam kegiatan ini. Pertama, tentang kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap kemajuan bangsa. Sekali lagi saya sampaikan mas, membicarakan PKB, tidak akan lengkap jika tidak membicarakan Nahdhotul Ulama juga, mas. Ini adalah materi yang sangat penting yang harus disampaikan untuk menggugah semangat para kader muda. Dengan mengingat perjuangan Nahdhotu Ulama dalam memajukan bangsa, diharapkan akan muncul kader-kader yang memiliki semangat seperti sesepuh-sesepuh kita dulu, bahkan lebih, yang rela berjuang untuk bangsa dan negara. Kedua, isu pedesaan ini mencakup pengetahuan bagaimana cara mengidentifikasi masalah, dan membangun rumusan-rumusan persoalan desa untuk dicari penyelesaiannya.¹⁰⁹



Gambar 4.2. Pembukaan Acara Pendidikan Politik bertema " Pendidikan Politik Kader Penggerak Desa "

¹⁰⁹ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H.di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.10 WIB

3. Pendidikan politik yang bertema "Kader Muda Sebagai Penggerak Desa"

Sasaran dalam pendidikan politik yang diselenggarakan oleh Dewan Pengurus Cabang Partai Kebangkitan Bangsa (DPC PKB) dengan tema "Kader Muda Sebagai Penggerak Desa ini adalah anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Hal ini dibuktikan melalui cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut:

Sangat salut dengan teman-teman yang menyelenggarakan acara ini, memang seharusnya kader muda di jadikan sebagai penggerak masyarakat. Karena kita tahu sendiri kalau yang menggerakkan kaum-kaum muda pastinya akan lebih overpower lagi, dibanding kalo yang menggerakkan kaum tua seperti saya ini.¹¹⁰

Berikut adalah tujuan, materi, dan metode yang digunakan dalam pendidikan ini :

a. Tujuan

Berdasarkan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut, diperoleh data bahwa pendidikan politik yang digelar oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek ini diharapkan dapat menggerakkan generasi tua ataupun menambah jumlah kader baru pada generasi yang lebih muda lagi Berikut adalah cuplikan wawancaranya :

Acara ini ingin memberikan wawasan pengetahuan betapa pentingnya kader muda sebagai penggerak suatu system, ya

¹¹⁰ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.10 WIB.

kalua kaum muda bakal lebih maju itu pasti karena mereka mampu mengikuti alur yang ada dan akan lebih mudah diterima oleh masyarakat, makadaripada itu kami bertujuan untuk memberikan sebuah wawasan agan mereka mampu dan mau untuk menjadi poros penggerak bagi masyarakat.”¹¹¹

Selain itu, tujuan kegiatan ini jika peneliti fahami, sekaligus sebagai kaderisasi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) ke depan. Hal ini peneliti amati dari pernyataan wawancara di atas yang menyatakan harapan bahwa generasi milenial dapat turut serta dan mengawal kemajuan bangsa. Artinya jika peserta yang hadir adalah dari kalangan masyarakat, dapat dipahami bahwa kegiatan ini adalah sebuah bentuk kaderisasi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) ke depan.

Pada intinya, generasi milenial diharapkan dapat terus mengembangkan wawasan berpikir agar dapat membangun bangsa dan negara kedepan. Kegiatan pendidikan politik ini akan membentuk pribadi yang kuat, mampu mengendalikan perkembangan zaman yang perubahannya sangat cepat di era digital.

b. Materi

Dalam pendidikan politik ini, ada dua materi yang diberikan kepada peserta, yakni tentang kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap social dan agama, dan Nahdhotul Ulama (NU) dalam bersosialisasi secara baik. Hal ini sesuai dengan kutipan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. :

Kalau NU mengambil thariqah berbasis sosial keagamaan, PKB menggunakan thariqah organisasi sosial politik, lah maka

¹¹¹ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di skretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021.pukul 14.15 WIB.

daripada itu untuk hal ini kami harapkan generasi mud akita, atau kader-kaderkita ini kita beri materi yang berkaitan dengan materi social, minana caranya bersosialisasi dan berkaitan dengan materi politik agar mereka bisa membangun Indonesia yang lebih maju dengan adanya pengalaman berpolitik yang di berikan oleh PKB.¹¹²



Gambar 4.3. Pembukaan Acara Pendidikan Politik bertema " Kader Muda Sebagai Penggerak Desa "

4. Pendidikan politik yang bertema "Kerja dan Karya Nyata Menuju Kemenangan"

Sasaran dalam pendidikan politik yang diselenggarakan oleh Dewan Pengurus Cabang Partai Kebangkitan Bangsa (DPC PKB) dengan tema "Kerja dan Karya Nyata Menuju Kemenangan" ini adalah anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Hal ini dibuktikan melalui cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan

¹¹² Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.20 WIB.

Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut:

Program ini bertujuan untuk menyiapkan Caleg PKB yang kompeten dan siap bertarung di Pemilu 2024 mendatang. Dalam program ini, nantinya para caleg akan diberikan pembekalan hingga strategi kampanye, ya biar menjadi sebuah gebrakan baru oleh kaum muda agar memiliki sebuah karya di Indonesia tercinta ini¹¹³

Sementara itu, acara ini dihadiri oleh anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek. Data ini diambil dari cuplikan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut :

Dalam kegiatan ini dihadiri oleh anggota Dewan Pimpinan Anak Cabang (DPAC) Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) se-Kabupaten Trenggalek, mas.¹¹⁴

Berikut adalah tujuan, materi, dan metode yang digunakan dalam pendidikan ini :

a. Tujuan

Berdasarkan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. sebagai berikut, diperoleh data bahwa pendidikan politik yang digelar oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek ini diharapkan dapat memberikan pemahaman bahwa gebrakan menuju sebuah Indonesia yang maju itu

¹¹³ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.25 WIB.

¹¹⁴ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.30 WIB

membutuhkan sebuah kerja dan karya yang pasti. Berikut adalah cuplikan wawancaranya :

Target kami kedepannya adalah bagaimana menambah kursi PKB di DPRD Jawa Timur yang dr 8 bisa menjadi 10 dan untuk DPR RI dari 2 menjadi 3 dan yang paling penting adalah bagaimana membawa Gus Muhaimin menuju Pilpres 2024, Insya Allah semua itu akan tercapai secara maksimal, itulah sebuah bentuk kerja dan karya.¹¹⁵

Selain itu, tujuan kegiatan ini jika peneliti fahami, sekaligus sebagai kaderisasi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) ke depan. Hal ini peneliti amati dari pernyataan wawancara di atas yang menyatakan harapan bahwa generasi milenial dapat turut serta dan mengawal kemajuan bangsa dengan cara menambah jumlah kursi kader PKB baik di jajaran DPRD ataupun DPR RI.

Pada intinya, generasi milenial diharapkan dapat terus mengembangkan wawasan berpikir agar dapat membangun bangsa dan negara kedepan.

b. Materi

Dalam pendidikan ini, kunci sukses menuju sebuah karya, kerja, dan hasil yang nyata adalah sebuah kemenangan, yaitu kemenangan dalam pemilu. Hal ini sesuai dengan kutipan wawancara dengan Wakil Ketua Dewan Tahfidz Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) Kabupaten Trenggalek Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. :

Kunci terpenting dalam hal ini adalah membuat kader-kader yang solid, dengan memberikan materi bagaimana kita saling mensupport satu sama lain tanpa harus menjatuhkan antar sesama

¹¹⁵ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.35 WIB.

kader PKB itu sendiri, bentuk kesolitan tersebut akan membuahkan sebuah karya yang di iringi kerja keras antar kader, menuju Indonesia yang lebih maju.¹¹⁶

Dalam hal ini peneliti menggaris bawahi banwasanya hal yang paling di kehendaki adalah sebuah karya kemajuan bangsa ini dengan memberikan kader-kader terbaik PKB untuk negeri ini, tolak ukur sebuah karya dalam hal ini adalah sebuah kemenangan menduduki kursi jabatan baik itu kursi jabatan DPRD ataupun DPR RI, karena drai situlah bisa merubah Indonesia menuju sebuah kemajuan.



Gambar 4.4. Pembukaan Acara Pendidikan Politik bertema " Kerja dan Karya Nyata Menuju Kemenangan "

Berikut adalah ringkasan mengenai kegiatan-kegiatan pendidikan politik yang diselenggarakan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek di atas :

¹¹⁶ Hasil wawancara dengan Bapak Amin Tohari, S.Ag., M.H. di sekretariat Partai Kebangkitan Bangsa pada tanggal 20 Agustus 2021 pukul 14.40. WIB.

**Tabel 4.1. Ringkasan Kegiatan Pendidikan Politik
Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Trenggalek**

No.	Tema	Tujuan	Materi
1	Peran Partai dalam Membentuk Jiwa Leadership Kader Muda	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Memberikan pemahaman politik kebangsaan kepada generasi milenial ➤ Sebagai kaderisasi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) ke depan 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap kemajuan bangsa, ➤ Partai Kebangkitan Bangsa, dan Nahdhotul Ulama (NU) dalam mengawal kemajuan bangsa, serta ➤ materi kepemimpinan.
2	Pendidikan Politik Kader Penggerak Desa	Dapat mencetak kader yang loyal terhadap masyarakat desa sekaligus penggerak desa.	<ul style="list-style-type: none"> ➤ kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap kemajuan bangsa, serta ➤ Isu perdesaan
3	Kader Muda Sebagai Penggerak Desa	Dapat menggerakkan generasi tua ataupun menambah jumlah kader baru pada generasi yang lebih muda lagi	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Kontribusi Nahdhotul Ulama (NU) terhadap sosial dan agama ➤ Nahdhotul Ulama (NU) dalam ber sosialisasi secara baik.
4	Kerja dan Karya Nyata Menuju Kemenangan	Dapat memberikan gebrakan menuju sebuah Indonesia yang maju itu membutuhkan sebuah kerja dan karya yang pasti.	Kesadaran saling mensupport satu sama lain tanpa harus menjatuhkan antar sesama kader PKB itu sendiri,

C. Temuan Penelitian

1. Pendidikan politik yang dilakukan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Cabang Kabupaten Trenggalek dilakukan dalam rangka melaksanakan Undang-Undang nomor 2 tahun 2011 tentang perubahan atas Undang-Undang nomor 2 tahun 2008 tentang partai politik yaitu tepatnya pada BAB XIII tentang pendidikan politik.
2. Pendidikan politik yang dilakukan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Cabang Kabupaten Trenggalek dilakukan sesuai asas Partai Kebangkitan Bangsa yang mana asas tersebut sesuai dengan Pancasila, selain itu pendidikan politik yang dilakukan juga mengedepankan nilai-nilai Ahlus Sunah Wal Jama'ah dan nilai-nilai perdamaian.
3. Pendidikan politik yang dilakukan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Cabang Kabupaten Trenggalek dilakukan sebagai bentuk upaya penyadaran politik kepada masyarakat.
4. Selain kepada masyarakat pendidikan politik yang dilakukan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Cabang Kabupaten Trenggalek juga dilakukan kepada para kadernya sebagai upaya peningkatan kualitas kader Partai Kebangkitan Bangsa.
5. Pendidikan politik oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Cabang Kabupaten Trenggalek benar-benar terealisasi hal tersebut dibuktikan dalam beberapa dokumentasi agenda pendidikan politik yang dilakukan oleh Partai Kebangkitan Bangsa Kabupaten Cabang Kabupaten Trenggalek